


Прославились на всю Россию 
Воронежские медработники отличились в финале Всерос-

сийского конкурса «Лучший специалист со средним медицин-
ским образованием 2013 года» - он проходил в Екатеринбурге. 
Как сообщает сайт Минздрава РФ, Наталья Попова (областной 
противотуберкулезный диспансер имени Похвистневой) за-
няла второе место в номинации «Лучший лаборант»; Татьяна 
Булгакова (поликлиника № 7 г.Воронежа) удостоена третьего 
места в номинации  «Лучшая медицинская сестра участковая»; 
старшая  медсестра Россошанской  ЦРБ Галина Мишунина 
отмечена в номинации  «За верность профессии».

Митрофаний одобрил бы
Продолжается сбор средств на роспись Благовещенского 

кафедрального собора в Воронеже.  За январь  на счёт Благо-
творительного фонда святителя Митрофания поступило три 
миллиона рублей. Таким образом, общая  сумма  пожертво-
ваний достигла  6,5 миллиона рублей.  Всего же на роспись 
требуется 150 миллионов рублей. Воронежско-Лискинская 
епархия напоминает: Благотворительный фонд святителя 
Митрофания в течение 10 лет содействовал строительству  
нашего главного собора.

Незачем дублировать!
Президиум правительства Воронежской области принял 

решение о реорганизации государственного бюджетного 
учреждения «Региональный центр обработки информации 
Единого государственного экзамена и мониторинга качества 
образования «ИТЭК» путём присоединения к нему государ-
ственного бюджетного учреждения «Центр содействия образо-
ванию». В ходе реорганизации будут исключены дублирующие 
функции и услуги. 

Два этажа детства 
Двухэтажный детский садик возводят в Семилуках на улице 

Курской недалеко от новых домов, построенных по программе 
переселения из аварийного жилья. Здание будет из стеновых 
панелей, облицовано кирпичом, плоскую кровлю оснастят 
специальной системой, препятствующей оледенению. Рас-
считанный на двенадцатичасовой рабочий день, детский садик 
вместит 120 ребятишек. По словам начальника отдела по об-
разованию и опеке администрации района Юрия Бирюкова, 
новый детсад с оборудованными игровыми площадками, мебе-
лью, всей необходимой для работы техникой, спортинвентарём, 
игрушками должны сдать к 1 сентября нынешнего года.

За компьютерами – пенсионеры
В Таловском отделе комплексного социального обслужи-

вания населения создан компьютерный класс для пожилых 
людей и инвалидов. В группе психолога Натальи Бочарнико-
вой занимаются 12 человек. Программа обучения, расписание 
составлены с учётом возрастных и индивидуальных возмож-
ностей. Ученики приезжают на занятия два раза в неделю не 
только из райцентра, но и близлежащих населённых пунктов. 
За учёбу платить не надо. Совсем скоро пенсионеры смогут 
общаться друг с другом в Социальных сетях, переписываться 
по электронной почте, находить необходимую информацию 
в Интернете. 

Сообщения подготовили  
Тамара ГашиМова, Галина РохМиН, Николай СТаРых.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег; местами туман, изморозь, на дорогах 
скользко; ветер юго-западный, умеренный; температура 
-1…-6.

9 февраля по области – облачно с прояснениями, ночью 
небольшие или умеренные осадки в виде снега и мокрого 
снега, днём небольшой или умеренный мокрый снег с 
дождём; местами гололёд, налипание мокрого снега, на 
дорогах скользко; ветер южный, умеренный; температу-
ра ночью -3…-8, при прояснениях до -11, днём -2…+3.

10 февраля по области – переменная облачность, не-
большие, в отдельных районах умеренных осадки в виде 
мокрого снега и дождя; местами гололёд, на дорогах 
скользко; ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём -1…+4.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

в северной части 
Сумской губернии 
царской России 
расположился не-
большой городок 
Глухов. Здесь 140 
лет назад родил-
ся еврейский 
мальчик Моисей 
Цитовский. 

Из лекарей –  
в народные доктора 

Время перемен

игры открыл оперный голос
Олимпийский гимн во время церемонии открытия Игр в 

Сочи исполнила российская оперная певица Анна Нетребко 
на русском языке. Об этом ИТАР-ТАСС стало известно нака-
нуне открытия Игр от генерального директора Первого канала, 
главного креативного продюсера церемонии и автора её сце-
нария Константина Эрнста. Он сообщил, что в музыкальном 
оформлении церемонии открытия использовалась в основном 
классическая музыка, но зрителям представили и композиции 
современной группы «Тату». 

Гривна упала перед долларом
Национальный банк Украины (НБУ) изменил официаль-

ный курс доллара по отношению к гривне, сообщает ИТАР-
ТАСС со слов пресс-службы Нацбанка. Вчера курс националь-
ной валюты по отношению к доллару установлен на уровне 
8,7080 гривны за доллар. Рост к предыдущему показателю 
составил 8,95 процента. Официальный курс доллара менялся 
в последний раз 9 июля 2012 года, с 7,9925 до 7,993 гривны. 
Сегодняшний официальный курс гривны стал минимальным 
за всю ее историю. 
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Сегодня – День российской науки
Дорогие друзья!

8 февраля 1724 года Петр I подписал Указ об образовании 
Российской академии наук и художеств, и теперь этот день счи-
тается профессиональным праздником  российских ученых.

Воронежцы могут по праву гордиться именами своих земля-
ков, которые внесли неоценимый вклад в развитие экономики, 
археологии, аграрного сектора, информатики, медицины, 
геологии, ядерной физики и многих других отраслей науки и 
техники.  

Сегодня в нашем регионе идет развитие технопарков, 
бизнес-инкубаторов, реализуются проекты в области нано-
индустрии. Большие надежды подают молодые воронежские 
ученые. Поэтому одним из наших приоритетов является 
поддержка перспективных исследований и формирование 
инновационной среды. Для успешной деятельности талантли-

вой молодежи региональными властями во взаимодействии с 
ведущими корпорациями сегодня создаются все необходимые 
условия. Это особенно значимо, поскольку в Стратегии раз-
вития Воронежской области до 2020 года экономика региона 
базируется на инвестициях, развитии инфраструктуры и 
инноваций. 

Областные власти будут продолжать системную работу по 
поддержке престижа научного труда и внедрению перспектив-
ных разработок. 

Сердечно поздравляем всех воронежских ученых, 
профессорско-преподавательский состав вузов с Днем рос-
сийской науки. Желаем всем счастья, семейного благополучия, 
профессионального роста и новых научных открытий на благо 
России и Воронежской области.

Губернатор воронежской области а.в. ГоРДеев 
Председатель областной думы в.и. КлючНиКов

её создали на кафедре 
«Механизации лесного 
хозяйства и проекти-
рования машин». Мо-
лодые учёные приняли 
участие в региональном 
творческом конкурсе 
инновационных про-
ектов, который прово-
дился под патронажем 
губернатора алексея 
Гордеева и департа-
мента экономического 
развития воронежской 
области. а приурочен 
он ко Дню российской 
науки, традиционно 
отмечаемому в начале 
февраля. 

сергей КройчиК

Проект учёных лесотехни-
ческой академии занял первое 
место. Его призовой фонд 
составил 330 тысяч рублей. 
Именно такую сумму полу-
чили разработчики за свою 
необычную машину. 

- Согласитесь, всегда но-
вые творческие идеи окрыля-
ют, особенно если их поддер-
живает государство. И уж тем 
более, если в них молодёжь 
активность проявляет. Она 
всегда стремится к чему-то 
новому и неизведанному. А 
если их воплощения находят 
своё применение, то это, что 
называется, даёт дополни-
тельный бонус. Так и с нашим 
творческим коллективом 
произошло, - рассказывает 
проректор по науке и инно-
вациям академии Михаил 
Драпалюк, заведующий ка-
федрой, которая и принимала 
участие в разработке этой 
машины. 

- Чем же так полезна эта 
грунтометательная машина? 
– интересуюсь у него.

- Как вы помните, ката-
строфические пожары лета 
2010 года нанесли колоссаль-
ный ущерб всему лесному 
хозяйству. Только в нашем 
регионе огнём было уни-
чтожено более 20 тысяч гек-
таров хвойных и лиственных 
насаждений. А наша лесотех-
ническая академия потеряла 
почти 3,5 тысячи лесных 
гектаров на Кожевенном кор-
доне. А там ведь находятся 
участки учебно-опытного 
лесхоза академии. Понят-
но, что никто не остался 
безучастным: преподаватели, 
аспиранты и студенты актив-
но занимались и занимаются 
лесовосстановлением. По 
весне и осени высаживаем 
посадочный материал, уха-
живаем за молодыми насаж-
дениями, а летом - чистим 
горельники.

Вспомнили о тех «жарких» 
событиях, когда пожары на 
кордоне тушили. Что смогли, 
тогда спасли. Важно было не 
допустить дальнейшего рас-
пространения огня. 

- В ход шли все имевшиеся 
подручные средства: огне-
тушители, лопаты, где-то 
песком засыпали горящую 

лесную подстилку, – продол-
жает Михаил Валентинович. - 
Тогда, безусловно, не хватало 
противопожарной техники. С 
подачей воды постоянно воз-
никали проблемы, особенно 
на тех лесных участках, где 
до водоёма было далеко. Да 
и скорость верхового пожа-
ра оказалась колоссальной. 
Словом, явно не хватало тех 
самых механизированных 
спасательных подразделений, 
способных быстро и эффек-
тивно справиться с низовым 
пожаром. 

И – эврика! Такой чудо-
агрегат родился в умах пре-
подавателей и аспирантов 
кафедры. Идея же первона-
чально пришла профессору 

Ивану Михайловичу Барте-
неву, Заслуженному лесоводу 
России.

- Среди молодых препо-
давателей назову Дениса 
Бручинина, Сергея Малюко-
ва, Михаила Шавкова, Павла 
Гончарова, Леонида Бух-
тоярова, аспиранта кафедры 
Максима Гнусова, - отметил 
Михаил Драпалюк. 

- Откуда же средства на-
шлись? Насколько мне из-
вестно, академия в последние 
годы всегда испытывала мате-
риальные трудности? – про-
должаем мы разговор. 

- На создание агрегата в 
металле средства нашлись – 
их выделило Министерство 
образования и науки России. 
Не забывайте и о гранте, 
который мы выиграли для 
воплощения этого проекта. 
Деньги поступили оператив-
но. Благо и то, что у академии 
есть, где заниматься проекти-

рованием – своя лаборатория 
имеется. Люди-труженики. 
Мы понимали, что заказ се-
рьёзный, а главное – такой 
нужный для всей страны. 
Поэтому и в кратчайшие 
сроки уложились, без при-
влечения сторонних сил. 
Машина успешно прошла все 
испытания.

- В чём же заключается её 
работа?

- Она выбрасывает грунт в 
сторону огня, тем самым за-
глушая его распространение. 
Угол выброса грунта форми-
руется при помощи автомати-
ческой гидросистемы. 

- А если корни в грунте по-
встречались или пни?

- Для грунтометателя они 

не страшны: специальные ди-
ски, применяемый черенко-
вый нож позволяют нагребать 
почву в нужном количестве. 
Техника, а она не громоздкая, 
весит около 300 килограммов, 
удобна в обращении, может и 
воду распылять, но её, как вы 
понимаете, много нужно. 

Одновременно с тушени-
ем грунтометатель способен 
заниматься и минерализа-
цией лесных полос. Разрывы 
между лесными участками 
получаются широкие – не-
сколько метров, а сам вектор 
распыления – до 25 метров в 
обе стороны от движущейся 
машины. А это - уже гарантия 
того, что огонь не распростра-
нится, можно оперативно 
справиться с низовым по-
жаром. Основное же его при-
менение – борьба с лесными 
возгораниями. 

Грунтометатель агрегати-
руется с любым трактором 

– техника может быть и ко-
лёсной, и гусеничной. 

- Главное, чтобы класс тяги 
позволял применять наше 
орудие, - уточняет Михаил 
Валентинович. – К примеру, 
мы испытания проводили на 
колёсном Т-150 К. 

Кстати, молодые учёные 
Воронежской государствен-
ной лесотехнической акаде-
мии экспонировали свою ма-
шину на проходившей в кон-
це прошлого года в областном 
центре специализированной 
выставке техники МЧС, и 
она уже заинтересовала про-
фессионалов ведомства. 

Идею учёных одобрил и 
губернатор. 

- А какова дальнейшая 
судьба вашего агрегата? – 
спрашиваю у разработчиков. 

- Под руководством док-
тора технических наук Ива-
на Михайловича Бартенева 
академия сегодня проводит 
совместную работу с Май-
копским машиностроитель-
ным заводом по дальнейшей 
разработке конструкторской 
документации и постановке 
грунтометателя в серийное 
производство, - отвечает Дра-
палюк. 

- Получается, что заказчик 
находится далеко от Воро-
нежа?

- Надо учитывать про-
изводственную специфику. 
Предприятие и в советские 
годы активно занималось вы-
пуском техники для лесного 
хозяйства. Им проще поста-
вить на поток наш агрегат: 
есть специалисты, соответ-
ствующие станки. Конструк-
торское бюро и дилерский 
центр всегда окажут содей-
ствие, поэтому нам с ними 
работать проще. Сегодня 
проводится маркетинговое 
исследование среди возмож-
ных покупателей машины. 
Забегая вперёд, скажу, что 
мы активно работаем и над 
новыми, перспективными 
проектами. 

Крутится - вертится 
грунт полевой

Молодые учёные Воронежской государственной лесотехнической академии  
разработали  грунтометательную машину, способную одновременно 

заниматься тушением низового пожара  и созданием минерализации полос

Воронежские учёные (сидят слева направо) Михаил Драпалюк, Иван Бартенев, 
(стоят) Сергей Малюков, Максим Гнусов, Леонид Бухтояров, Денис Дручинин 
Павел Гончаров, Михаил Шавков.                    
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- Александр Михайлович, 
когда и кем был установлен День 
дипломатического работника?

- Этот праздник был учреж-
дён Указом Президента Рос-
сийской Федерации 31 октя-
бря 2002 года в честь 200-летия 
российского Министерства 
иностранных дел. Сам факт су-
ществования такого праздника 
говорит о высоком обществен-
ном статусе дипработников и о 
том значении, которое играет 
дипломатическая служба в со-
временном обществе, особенно 
в условиях формирования 
многополярного мира.

- Указ был подписан в октя-
бре, а День отмечается 10 фев-
раля…

- Выбранная дата тесно 
связана с историей создания 
Посольского приказа – перво-
го внешнеполитического ве-
домства страны. В этот день в 
1549 году царь Иван Грозный 
передал в ведение дьяка Ива-
на Висковатого «посольское 
дело». Вообще же история 
отечественной дипломатии 
восходит к первому знаковому 
двустороннему акту IX века – 
Договору «О мире и любви» с 
Византийской империей 860 
года, в результате которого 
Русь впервые получила между-
народное признание.

- А как давно появилось пред-
ставительство МИД России в 
Воронеже?

- Представительство МИД 
России в Воронеже было соз-
дано в июле 1999 года. Явля-
ясь территориальным под-
разделением МИД России в 
Центральном Черноземье, оно 
содействует развитию между-
народных связей и внешне-
экономической деятельности 
Воронежской, Белгородской, 
Липецкой и Тамбовской об-
ластей.

Всего на территории Рос-
сии функционируют 36 пред-
ставительств, в том числе в 
Санкт-Петербурге, Краснода-
ре, Ростове-на-Дону, Нижнем 
Новгороде, Сочи, Калинингра-
де, Владивостоке и т.д. Следует 
особо подчеркнуть, что во-
ронежское представительство 
входит в десятку крупнейших 
в стране.

- Какие задачи вам при-
ходится решать в настоящее 
время?

- В сферу деятельности 
представительства входит ре-
шение целого ряда вопросов. 
В первую очередь, это прак-
тическое информационное и 
организационно-протокольное 
содействие администрациям 
Воронежской, Белгородской, 
Липецкой и Тамбовской об-
ластей по дипломатическому 
сопровождению внешнеэконо-
мической деятельности: согла-
сование проектов соглашений 
с зарубежными партнерами, 
подготовка визитов иностран-
ных делегаций, предостав-
ление актуализированных 
справочных материалов по 
тематике двустороннего со-
трудничества.
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«Посольское дело» 
на службе России
10 февраля сотрудники Министерства иностранных 
дел России отмечают свой профессиональный празд-
ник – День дипломатического работника. во всех 
странах мира дипломатическая работа считается 
одной из престижных и ответственных, требующей 
немалых знаний, опыта, мудрости, дальновидности. 
в канун праздника мы встретились с руководителем 
воронежского представительства МиД России алек-
сандром СТояНовСКиМ и попросили его ответить на 
несколько вопросов.

Всегда новые творческие идеи окрыляют,  
особенно  если их поддерживает 

государство. И уж тем более, если в них молодёжь 
активность проявляет. Она всегда стремится к  
чему-то новому и неизведанному. 

Александр Стояновский.

Дата

Валерий КаЗаноВ

В Воронежской области 
с большим размахом идёт 
строительство физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
В Павловском районе, где в 
минувший четверг побывал с 
рабочей поездкой губернатор 
Алексей Гордеев, в разные годы 
были заложены сразу два спор-
тивных объекта. И если один 
из них распахнёт свои двери в 
марте, то в селе Лосево, на малой 
родине олимпийской чемпионки 
1980 года Ирины Макогоновой 
(Колодяжной) торжественно 
открыли волейбольный центр, 
который назвали именем про-
славленной волейболистки. 

Волейбольный центр соз-
дан на базе вновь возведён-
ного многофункционально-
го спортивно-игрового зала 
при МКОУ «Лосевская СОШ 
№1». Построили его чуть боль-
ше чем за полгода – начали 
работы в мае 2013 года, а за-
вершили в декабре. Полная 
стоимость объекта – 55,07 
миллиона рублей, из них 20 
миллионов рублей выделил 
федеральный бюджет, еще 
34,33 – областной, остальное 
– районная казна.

Алексей Гордеев вместе с 
Ириной Макогоновой разрезал 
символическую ленточку на 
входе в спортивный зал. 
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За опытом   
ходить не надо
Спортивные  объекты умеют строить не только в 
Сочи, где вчера официально открылись XXII зимние 
олимпийские игры, но и в воронежской сельской 
глубинке.
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Когда вырос, поступил на 
медицинский факультет Ки-
евского университета, в 1898 
году окончил его со званием 
лекаря. На службу поехал в 
Борисоглебский уезд, и всю  
жизнь посвятил лечению 
местных жителей. Сначала 
состоял земским врачом в 
селе Большие Алабухи, по-
сле революции перебрался 
в  Борисоглебск и заведовал 
городской лечебницей, а в 
30-е годы прошлого века – 
офтальмологическим отделе-
нием Центральной районной 
больницы и три десятка лет 
исцелял людей от глазных 
болезней. 

Причём добился таких 
успехов, что слава о «глазном 

докторе» перешагнула грани-
цы не только района, но и Во-
ронежской области. Моисей 
Львович одним из первых 
разработал и применил в 
условиях провинциальной 
медицины методику операции 
катаракты. Больные вновь об-
ретали зрение и буквально 
молились на своего доктора. 
Цитовский издал 28 научных 
трудов, занимался препода-
вательской деятельностью. 
В 1948 году Верховный Со-
вет РСФСР присвоил ему 
звание Заслуженного врача 
республики. 

В минувшую среду на зда-
нии Борисоглебской район-
ной больницы была открыта 
мемориальная доска, приуро-
ченная к 140-летию со дня 
рождения народного доктора, 
память о котором жива.  

Автограф от Алексея Гордеева и Ирины Макогоновой.



Кирилл КОВАЛЕВСКИЙ

Конечно, акционеры градо
образующего предприятия 
Павловского района были впра
ве принять решение о ликвида
ции своего ОАО, но почему они 
проголосовали за переуступку 
прав требований на сумму в 
3,27 миллиарда рублей всего 
лишь за 0,14 миллиарда ру
блей? Причём такое право 
обрела компания, которая за
регистрирована в … оффшорной 
зоне! Интересно, как расценил 
бы этот факт наш президент?

Вообщето данное ОАО в 
течение последнего года при
влекало внимание разве что 
налоговиков, а вот местные 
власти и население и вспоми
нать о нём не хотят: «Павловск
гранит» давно надоел городу 
«хапством» со стороны особо 
шустрых людей  «прихвати
заторов» имущества и активов 
«всенародного» предприятия, 
созданного в 1976 году. (Самый 
ходовой вопрос недавнего про
шлого: «Куда уходят миллир
ды?!») Но почему тогда сказано 
про последний год? Дело в том, 
что ОАО «Павловскгранит» с 
апреля 2013го производствен
ной деятельностью практиче
ски не занималось. 

Сейчас большинство быв
ших работников ОАО трудится 
в новых акционерных обще
ствах  «ПавловскНеруд», 
«ПавловскПромвзрыв» и 
«ПавловскгранитСервис». К 
сожалению, ещё полтысячи 
человек вообще оказались не 
у дел. Очередь из желающих 
трудоустроиться позволяет ру
ководству предприятий предъ
являть повышенные, если не 
сказать завышенные требова
ния к работягам (разумеется, 
оно с этим не согласно).

Правда, средняя зарплата 
в прошлом году здесь превы
сила 30 тысяч рублей. Мож
но также гордиться тем, что 
на павловском граните по
строены многие олимпийские 
объекты в Сочи, а добыча 
щебня превышает милли
он тонн в месяц. И вообще, 
если судить по наличию у 
названных ОАО солидной 
инвестиционной програм
мы, то можно предположить: 
у горняков есть будущее.

Подобное предположение 
хочется высказать и в отно
шении ОАО «Воронежсинтез
каучук» (структура холдинга 
СИБУР). Увы, с 2012 года в 
России и за рубежом наблюда
ется снижение спроса на шины 
и резиновые изделия со сто
роны автомобильной отрасли. 
В январе 2014го акционеры 
воронежской компании вы
нужденно пошли на то, чтобы 
перевести часть коллектива (в 
основном это административно
управленческий персонал и 
сотрудники вспомогательных 
производств) на неполную 
рабочую неделю или выплату 
двух третей от имевшейся 
зарплаты. 

Дальнейшие перспективы 
предприятия его руководство 
связывает с поддержкой со 
стороны холдинга СИБУР, 
который имеет положительный 
опыт по преодолению мировых 
кризисных явлений в 2008 – 
2009 годах.

Ныне ни одна из стран не мо
жет существовать изолирован
но. Интеграционные процессы 
происходят даже на уровне 
соседних регионов. И заметьте: 
вопреки тому, что в последние 
месяцы Украину сотрясают 
«майданные» настроения, в ян
варе принято решение о всту
плении Воронежской области 
в ассоциацию «Еврорегион 
Донбасс». С октября 2010 года 
в неё входят Луганская, До
нецкая и Ростовская области. 
Главными для всех участников 
ассоциации являются отрасли 
машиностроения, металлургии, 
лёгкая и пищевая промышлен
ность. Сходны, кстати, по своей 
структуре и отрасли сельского 
хозяйства. Словом, «даёшь 
интеграцию!»

Как уже писала в январе 
«Коммуна», ряд российских 
учёных опасается не интегра
ции, а чрезмерного зарубеж
ного инвестирования в нашу 
экономику и «скупки недр». 
Тогда же сообщалось о сложной 
ситуации на Семилукском и 
Латненском огнеупорных за
водах. Там предпринимаются 
меры по исправлению поло
жения, в том числе со стороны 
областного правительства. 

А теперь  новость, связан
ная с добычей огнеупоров для 

названных предприятий. Как 
известно, разработкой место
рождений глины, бетонита и 
песка в районе Латного сегодня 
занимается ОАО «Воронеж
ское рудоуправление». Ещё в 
январе его фактическим хозяи
ном был германский холдинг 
HeidelbergCementGroup. А 
сейчас процесс приобретения 
предприятия ведёт финская 
компания Kalke Oy Ab, контро
лируемая бельгийской группой 
SCR – Sibelko NV. 

Предсказать, как скажется 
это и на добыче сырья, и на 
производстве огнеупоров, ни
кто из независимых экспертов 
не берётся. Но, может, всё будет 
нормально? Ведь известно же, 
что Sibelko получает огромные 
прибыли, имея более 230 пред
приятий в 41 стране. Однако 
чем это оборачивается для 
экологии самих стран – тема 
для отдельного разговора. Но 
в любом случае хочется верить, 
что «гоп со смыком» в Латном 
не случится, если он вообще 
возможен.

В январе же «Коммуна» 
писала о том ударе по эконо
мике и имиджу Верхнехавского 
маслоэкстракционного завода, 
который нанёс ему владелец 
– эксчиновник Минсельхоза 
РФ Алексей Бажанов. Уточ
няем: всего возбуждено два 
дела о жульничестве данного 
господина в свою пользу на об

щую сумму около 2,3 миллирда 
рублей. 

Как это ни печально, Верх
няя Хава вновь попала в поли
цейские оперативные сводки, 
но уже по другой причине, 
хотя тоже связанной с пере
рабатывающей промышлен
ностью.

25 января в названном рай
центре произошёл пожар на 
мясокомбинате, принадлежа
щем холдингу Talex. Он был 
запущен полтора года назад. 
От огня пострадал производ
ственный корпус площадью 
свыше тысячи квадратных 
метров вместе с оборудова
нием, сгорела часть готовой 
продукции. Несмотря на боль
шой урон, руководство хол
динга намерено восстановить 
предприятие. Одна из причин 
этого – наличие всех нужных 
коммуникаций. Создать заново 
такую площадку в другом месте 
– целая проблема.

Между прочим, нынешняя 
потребность региона в новых 
площадях под размещение 
промышленных и индустри
альных парков превышает 
500 гектаров. Уже проведены 
предварительные переговоры 
с Министерством обороны РФ 
о передаче на эти цели земель, 
расположенных в Каширском 
районе. 

Как уже сообщалось, соз
дание технопарков – одна из 

перспективных и уже решае
мых облправительством задач. 
Из этого же ряда – недавняя 
регистрация авиационного кла
стера, объединяющего усилия 
воронежских самолётострои
телей, смежных предприятий 
и вузовской науки. ВАСО и 
без того успешно работает на 
Минобороны РФ.

Конечно же, с производ
ственной точки зрения, это 
положительный факт – нали
чие у наших «оборонщиков», 
включая ещё КБХА и концерн 
«Созвездие», госзаказа. Более 
того, губернатор Алексей Гор
деев после январской встречи 
с вицепремьером Дмитрием 
Рогозиным заявил, имея в виду 
возможный рост производства 
аж на 20 процентов:

 Всё это создаёт условия, ког
да обороннопромышленный 

комплекс Воронежской обла
сти способен выступить локо
мотивом для всей промышлен
ности нашего региона.

Разумеется, «оборонка»  это 
всегда мощно. Хотелось ещё на
писать: «…и надёжно, поскольку 
тут вряд ли возможно наличие 
воров, хорошо знающих, что 
такое гоп со смыком». Однако 
печально известный господин 
Сердюков опорочил ОПК. Или 
вот Воронежское управление 
Федеральной антимонополь
ной службы на днях аннули
ровало результаты аукционов, 
которые были проведены кон
церном «Созвездие». УФАС 
сочло незаконным выдвину
тое концерном требование к 
предполагаемому поставщику 
оборудования – иметь размеры 
выручки за 2012 год не менее 
одного миллиарда рублей. 

Тревожно читать и инфор
мацию Генпрокуратуры, не
вольно бросающую тень на 
имидж ВАСО, входящего в 
ОАО «Объединённая авиа
строительная корпорация». 
Оказывается, 29 января ге
неральный прокурор Юрий 
Чайка констатировал в своём 
выступлении на совместной 
коллегии его ведомства, Мин
обороны и Министерства про
мышленности и торговли:

 В Объединённой авиа
строительной корпорации и 
Объединённой судостроитель
ной корпорации возбуждено 
48 уголовных дел, связанных с 
хищениями и преднамеренным 
банкротством предприятий.

Самолётостроение всегда 
считалось передовой отраслью. 
ВАСО ничего не остаётся, как 
идти по этому пути и впредь. 
И вообще, «современная мо
дель экономического роста 
предполагает инновационное 
развитие»,  уверен профессор 
ВГУ, член Экспертного совета 
по вопросам реализации стра
тегии развития Воронежской 
области Владимир Эйтингон. 
Но об этом – в другой раз. 
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ГОК со смыком
Экономическое обозрение | В январе сгинул горно-обогатительный комбинат в виде ОАО «Павловскгранит».  
Есть и другие перемены в воронежской промышленности. Причём не только отрицательные
Большинству из нас более привычно выражение «гоп 
со смыком» - мы его знаем по одноимённой песне в 
исполнении Леонида Утёсова. Если исходить из «Тол-
кового словаря» Даля, то «гоп со смыком» - это гра-
бёж с исчезновением «по-тихому». Увы, российская 
экономика знает немало таких примеров. 

КСтАтИ:
Воронежстат сообщает: в 2013 году по сравнению с 2012-м рост 
промышленного производства составил 106,4%, в том числе: 
добыча полезных ископаемых – 89%; производство кожи и 
обуви – 82,5%; химическое производство – 95,9%; текстильное 
и швейное производство – 95,9%; металлургическое 
производство – 96,7%; обработка древесины и производство 
мебели – 101,5%; производство пищевых продуктов – 
103,7%; производство электрооборудования – 109,7%; 
производство транспортных средств – 110,4 %; производство 
машин и оборудования – 114,4%; производство резиновых и 
пластмассовых изделий – 123,7%. 

Почти 40 лет карьер Павловского ГОКа имеет большие масштабы и перспективы.  
Но только в последние годы в среде горняков бытует шутка:  
«Наш комбинат  - обогатительный, а обогащаемся не мы». 

Галина РОХМИН
Россошанский район

По вкусу, уверяет произво
дитель, они не отличаются от 
полюбившихся многим поко
лениям лимонадов «родом из 
советских времён». Пожалуй, 
с этим согласятся уже тысячи 
потребителей. Остался доволен 
дегустацией газированных на
питков и глава администрации 
Россошанского муниципаль
ного района Иван Алейник. 
На торжественной церемонии 
запуска линии, перерезая крас
ную ленточку, он отметил: 

– Открытие новой линии 
на молочном заводе – значи
мое событие в жизни нашего 
района. Этот шаг позволяет 
не только сохранить рабочие 
места на одном из крупнейших 
предприятий Россоши, но 
и увеличить выпуск собствен
ной продукции областному 
передовику пищевой промыш
ленности, повысить налоговые 
поступления в доходную часть 
бюджета. К тому же местный 
производитель больше несёт 
ответственности за качество.

Предвосхищая назреваю
щий вопрос о содержимом 
красивых бутылок, технолог 
Марина Богодухова отвечает:

 Напитки мы выпускаем по 
ГОСТ на натуральном сахар
ном колере. Покупаем готовые 

ингредиенты, смешиваем по 
рецептуре и делаем купажный 
сироп, который дозируется 
в бутылочку. Далее бутылка 
поступает в автомат, который 
наливает газированную воду. 
Затем бутылки укупоривают
ся, этикируются. Завершаю
щий этап – укладка.  Внимание 
уделяем и рецептуре и техно
логии. Надо сказать, что вся 
продукция задекларирована 
по Техническому регламенту 
Таможенного союза. 

Начальник цеха по про
изводству безалкогольных 
напитков Наталья Кравченко 
дополняет:

– Для изготовления хо
лодных чаёв и пяти видов на
питков, знакомых многим 
с детства, мы используем очи
щенную воду, готовим свой 
купажный сироп, даже пласти
ковую тару производим тут же 
на выдувном аппарате.

От оператора бутылки по 
транспортёру идут от одного 
специалиста к другому. Каж
дый нажимает необходимые 
кнопки на установке, и вот 
уже наполненные сладкой 
газированной водой бутылки 
оказываются во владении тре
тьего аппаратчика, который у 
карусельного стола, ставит их 
на термоусадочную машину и 
упаковывает. 

 Население Воронежа и 

области, а также нескольких 
ближайших регионов хорошо 
знает и любит товары высокого 
качества со знаком «Квилли
Милли» производства ОАО 
фирмы «Молоко»,  говорит 
начальник отдела сбыта Елена 
Остроушко.  Покупатели, ко
торые на протяжении многих 
лет делают выбор в пользу 
нашей молочной продукции, 
соков, с интересом отнеслись 
к новинке  газированным 
напиткам. Несмотря на вы
давшиеся в январе аномальные 
морозы под минус 30, они 
охотно покупали наши про
хладительные напитки. Так, 
за первый неполный рабочий 
месяц удалось реализовать 
более 22 тонн газводы.

ОАО фирма «Молоко» про
изводит пять сортов безал
когольных напитков до пяти 
тонн в сутки и намерено вдвое 
увеличить объёмы. По словам 
генерального директора ОАО 
фирма «Молоко», депутата 
Воронежской областной думы 
всех пяти её созывов, Заслу
женного работника сельского 

хозяйства России Василия 
Остроушко, в будущем ассор
тимент может быть расширен 
по желанию потребителей.

В агропромышленном объ
единении, созданном Васили
ем Остроушко более десяти 
лет назад, грамотно выстрое
на цепь: сельские молочные 
фермы – завод – торговля. 
Это позволило предприятию 
расширить ассортиментный 
перечень до 80 наименований. 
Продукцию Россошанского 
молочного завода можно найти 
на прилавках магазинов прак
тически всех районов нашей, а 
также Ростовской, Тамбовской, 
Белгородской и Волгоградской 
областей. В ближайших пла
нах руководства – наладить 
выпуск сухого фасованного 
молока и сыворотки, активно 
использовать в производстве 
востребованную экономичную 
технологию сушки сыворотки. 
С воронежским ОАО «Мол
вест», а также предприятием 
из Краснодарского края уже 
заключены договоры на пере
работку подсырной сыворотки 
и начата работа.

Поэтапно внедряя новые 
технологии и увеличивая 
мощности, находясь в поис
ке новых путей повышения 
объёмов и качества выпускае
мой продукции, Россошан
ский молочный завод сегодня 
представляет собой успешное 
динамично развивающееся 
предприятие.

Знакомый с детства вкус
Время перемен | Россошанский молочный завод  
запустил современную линию по производству газированных напитков 

На линии фасовки аппаратчик цеха по производству 
безалкогольных напитков Юлия Таранова.

«Из серебряного крана с шумом брызнуло ситро. 
Мне досталось полстакана, а хотелось бы – ведро», 
так отразил народное пристрастие к лимонаду из-
вестный поэт, кстати, наш земляк Самуил Маршак. 
Для главного героя его стихотворения «Хороший 
день», наверное, стало бы пределом мечтаний 
увидеть, как из того же крана выходит до пяти тонн 
сладкой воды в сутки. Ровно столько начало произ-
водить россошанское ОАО фирма «Молоко». В полто-
ра- и пол-литровых бутылках – «Буратино», «Дюшес», 
«Колокольчик», «Лимонад», «Апельсин», «Чёрный чай» 
и «Зелёный чай».

ПРИОбРЕСтИ ПРОдуКцИю ОАО фИРМА 
«МОЛОКО» МОжНО В РОзНИчНыХ 
МАГАзИНАХ И у ИзГОтОВИтЕЛя:
 г. Россошь, ул. Л.толстого, 53,  

тел. (47396) 2-07-92, 2-07-88. E-mail:  
rmilk@vmail.ru, rosmoloko@mail.ru

 дилер в г.Воронеже. тел. (473) 269-73-09 
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У карты области
терновский район

Почётно быть в лидерах 
По итогам минувшего года удельный вес прибыль

ных предприятий Терновского муниципального района 
существенно возрос. Это ни много ни мало, а более 15 
сельхозколлективов. Их прибыль значительно возросла. 
В традиционных лидерах идут такие хозяйства, как СХА 
имени Мичурина, СПК «Исток», ПСК «Правда», ООО 
«Победа». 

По целевой программе
Терновский муниципальный район относится к числу 

дотационных. Местная экономика представлена практи
чески всеми формами собственности. Поэтому правитель
ство Воронежской области решило поддержать район, раз
работав целевую программу для создания благоприятной 
среды для нормального ведения бизнеса, с материальными 
мерами поддержки, которыми и могут воспользоваться 
деловые люди. И результаты не заставили себя долго 
ждать: в районе сегодня активно развиваются фермерское 
движение, налажено производство пищевой продукции. 
Среди промышленных коллективов лидирующее положе
ние занимают ООО «Мукомольный завод «Терновский» 
и ОАО «Народненский крупозавод». Здесь объемы про
мышленного производства за последние несколько лет 
существенно возросли. 

Ставка на молодых
На протяжении нескольких последних лет в Тернов

ском районе активно проводится работа в сфере моло
дёжной политики. Ежегодно здесь проходит районный 
форум молодёжи, действует молодёжная общественная 
организация «Содружество», в составе которой более 
двух тысяч девушек и юношей от 14 до 30 лет. Плюс 
стабильная работа профильных лагерей. Один из них – 
оборонноспортивный «Атака», который действует в селе 
Козловка. С юных лет ребят приучают и к творчеству. 
Проходят здесь такие акции, как: «Скажем нет нарко
тикам!», «Весенняя неделя добра!», «Во славу Великой 
Победы». 

Да будет газ!
В ближайшие годы в Терновском районе планируется 

полностью закрыть проблему с газификацией населён
ных пунктов Тамбовка, Дубровка, Кисельное, Алёшки, 
Никитская, Новокирсановка, Ржавец, Бабино. Средства 
на эти цели выделяются не только федеральные, но и му
ниципальные. Всего же газовых котельных здесь действует 
34, а общая протяжённость газопроводов превышает 500 
километров. 

Планы не меняются

В минувшем году в Терновском районе была органи
зована работа 14 летних пришкольных оздоровительных 
лагерей, в которых отдохнуло свыше 400 ребятишек. Это 
и творчески одарённые дети, и спортсмены, и дети из 
неблагополучных семей. Несколько путёвок для детей 
из малообеспеченных семей в оздоровительный лагерь 
в соседнем поселке Грибановский были приобретены за 
счёт областного и муниципального бюджетов. Всего же 
различными формами отдыха было охвачено свыше 1600 
ребятишек. По статистике это намного больше показате
лей предыдущего года. Такие же планы есть и на будущие 
летние каникулы.

Когда в почёте творчество
Терновка всегда славилась своими творческими кол

лективами. И среди них  народный хор, который триж
ды признавался лауреатом Всероссийского конкурса. 
Народный ансамбль танца «Мечта», ВИА «Созвучие» 
 победители многих региональных фестивалей. Они и 
сегодня желанные участники популярных отечественных 
фестивалей. 

К тому же в Терновке на протяжении двух десятиле
тий проходит фестиваль народной музыки «Савальские 
россыпи». Сюда приезжают известные на всю страну 
фольклорные коллективы и исполнители. 

Не стоят в стороне и библиотечные работники. По 
федеральной программе «Комплектование книжных фон
дов библиотек муниципальных образований» районная 
библиотека получила существенную поддержку из об
ластного бюджета, что дало возможность пополнить здесь 
книжный фонд. А ещё в районе действует Центр правовой 
информации, оборудование для которого получено по 
губернаторской программе. 

Отрицательная демография
Увы, несмотря на наметившиеся в последние годы поло

жительные тенденции в демографической проблеме Воро
нежской области, для Терновского же района, к сожалению, 
характерны отрицательные. Всё это ведёт к постоянному 
сокращению численности населения. К примеру, если в 
2007 году здесь проживало чуть более 24 тысяч человек, 
то сегодня  только 22 тысяч. Согласно проведённому ана
лизу снижение численности населения в большей степени 
вызвано миграционными процессами на фоне смертности, 
превышающей рождаемость. И тут наибольший «вклад» 
вносят удалённые от райцентра сельские поселения, где 
нет ни работы для молодых семей, ни культурных, ни со
циальных объектов. 

Внимание, «Снегоход»!
 Вслед за региональной акцией «Снегоход» анало

гичная стартовала и в Терновском районе. Проводит её 
Управление гостехнадзора Воронежской области. Её цель 
такова  выявить нерадивых владельцев внедорожников, 
которые эксплуатируют их с нарушением правил техники 
безопасности или вовсе – без регистрации. Здесь важно 
пресечь транспортное хулиганство, и госинспктора пока 
успешно за этим следят. По словам местных инспекторов, 
до серьёзных правонарушений не доходит, но профилак
тика, как говорится, никогда не помешает.

Сообщения подготовил 
Сергей КРОЙЧИК.
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Уже с юных лет ребят в терновских школах  
приобщают к творчеству.

Когда тебя  
слышат
В нынешнем году ис-
полняется пять лет с 
момента организации 
работы общественных 
приемных губернатора 
в Воронежской области.

Александр ПЕтРОВ

Непосредственно в Во
ронеже они работают с июня 
2012 года. За это время в них 
было принято 1878 человек, 
а на личном приеме у руко
водителей исполнительных 
органов власти области побы
вало 787 граждан, рассмотрено 
обращений 1959. 

Очередной прием, органи
зованный в формате «кругло
го стола», прошел на днях в 
Ленинском районе Воронежа. 
Руководитель общественной 
приемной губернатора Янина 
Шабунина собрала для откро
венного и острого разговора 
директоров школ и заведующих 
дошкольными учреждениями. 

Так, в ходе разговора перед 
областным руководителем 
образования было постав
лены вопросы обеспечения 
учебниками, увеличения фи
нансирования школ №№34, 
35 в связи с планируемым 
увеличением количества уча
щихся, строительства жилья 
для учителей. Кроме того, под
нимали вопросы увеличения 
заработной платы младшего 
и технического персонала до
школьных учреждений. 

Директор школы №48 
А.Артемов поставил вопрос 
о необходимости выделения 
средств для введения феде
ральных общеобразователь
ных стандартов, а также о 
недостаточном количестве 
медперсонала в образователь
ных учреждениях. 

Подводя итоги встречи, 
Олег Мосолов поблагодарил 
всех участников «круглого 
стола» за содержательную бе
седу, обозначенные проблемы 
и пообещал рассмотреть их в 
ближайшее время. 

влАсть 
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Окончание.  
Начало в №№13-18.

Об истинной и мнимой 
жестокости

Осенью 1983 года в одном из 
кишлаков удалось блокировать 
отряд душманов – человек под 
пятьдесят, за которым долго и 
безуспешно охотились. Хадов-
цы потирали руки: душманы 
в ловушке, теперь не убегут! 
В предгорьях широко развита 
система подземных арыков 
– кяризов, в которых на глу-
бине, по рукотворному руслу, 
течет вода. Чтобы не упустить 
«духов», с двух сторон кяризы 
подорвали, в итоге противник, 
попытавшийся сбежать по ним, 
оказался под землей в «мешке». 
«Духам» предложили сдавать-
ся, но последовал отказ. Вода 
есть, можно какое-то время 
протянуть. 

За два дня ситуация никак 
не разрешилась: «духи» не сда-
вались, а мы не уходили. Долго 
обсуждали: как заставить мод-
жахедов покинуть кяризы? 
На какую хитрость пойти? 
«Горячие головы» предлагали 
забросать дымовыми шашками 
и «выкурить» их из-под земли, 
или спуститься в кяризы и там 
их атаковать. И когда обсуж-
дение планов зашло в тупик, 
пришел мулла и сообщил, что 
моджахеды забрали с собой 
из кишлака женщин и детей, 
всего около двухсот человек. 
Ситуация кардинально меня-
лась: не будем же воевать с 
женщинами и детьми?! Даже 
если там их и не двести, как 
сказал мулла, а меньше. Что 
делать? 

Мулла – тощий, с длинной 
бородой, на вид лет шестьдесят, 
хотя по внешнему виду трудно 
судить о возрасте афганца, 
суровая жизнь их быстро ста-
рит, согласился выступить 
посредником. Через отдушину 
крикнули «духам»: 

– Сейчас на веревке спустим 
муллу, он передаст условия 
сдачи. 

Обвязали веревкой, спусти-
ли вниз. После возвращения он 
рассказал: из трупов погибших 
«духи» соорудили баррикады, 
настроены решительно, пони-
мают, что за их кровавые дела с 
ними будет короткий разговор, 
женщины и дети плачут...

Непростая ситуация! Де-
сантники и хадовцы готовы 
были применить силу, пойти 
на штурм. Попавший в «ме-
шок» отряд моджахедов был 
активным боевым формирова-
нием, то, что удалось его бло-
кировать, – настоящая военная 
удача, и упускать «добычу» 
никому не хотелось. Но какова 
будет цена победы? Мы об этом 
тоже думали. 

Уничтожим отряд сейчас, 
с женщинами и детьми – это 
вызовет прилив сторонников в 
ряды «духов», многие колеблю-
щиеся сразу же переметнутся 
в их лагерь. Считаю, что со-
ветское и афганское руковод-
ство приняло мудрое решение: 
свернуть операцию и уйти из 
этого района. Мулле передали: 
уходим ради спасения мирных 
жителей. Вот такой бакшиш 
«духам» к Новому году…

Западная пропаганда лю-
била рассказывать о зверствах 
советских войск, обходя своим 
вниманием такие факты.

Визит товарища К.
Осень, цветы, нарендж… 

Ярко желтые плоды наренджа 
(смесь лимона с апельсином) 
манят, так и хочется их сорвать. 
Но только очень смелый чело-
век среди афганцев отважится 
его отведать, потому что он 
кислее лимона раза в два-три. 
Хорош для шашлыка, в Ка-
буле его продают поштучно 
и за немалую цену. Впрочем, 
нашим ребятам все нипочем, 
они едят его за милую душу, 
что вызывает у местных жите-
лей дикое удивление. Кстати, 
сколько я ни искал потом в 
России на рынках этот экзо-
тический фрукт, но так и не 
смог найти. Нарендж вызвал у 
меня воспоминание об одном 
эпизоде командировки. Когда 
он созревал, к нам в Самархель 
пожаловал товарищ К. 

Шеф с утра поставил задачу: 
всем быть на базе, в город не 
выезжать, убрать жилые поме-
щения, территорию, быть гото-
выми к докладу по оперативной 
обстановке в соответствии со 
своим участком работы. Потом 
добавил, что приезжает сам то-
варищ К. – Крючков Владимир 
Александрович, начальник 
Первого Главного управления 
КГБ СССР (ныне СВР).

Накануне в одной из цен-
тральных газет (очевидно, в 
«Правде») было помещено со-
общение, что в ответ на непре-
кращающееся вмешательство 
во внутренние дела Афгани-
стана бандформирований, на-
шедших прибежище в много-
численных лагерях вокруг 
Пешевара, финансируемых и 
вооружаемых странами Запада, 
в первую очередь США, Воору-
женные силы Афганистана при 
поддержке Ограниченного кон-
тингента советских войск пред-
полагают нанесение по этим 
базам авиационных и других 
ударов. Для таких действий, 
мол, имеются все законные 
основания. Можно предполо-
жить, что визит Крючкова имел 
отношение к этой информации, 
и что он совершал поездку для 
изучения обстановки, эксперт-
ной оценки ситуации. 

От аэродрома до поселка 
Самархель по обочинам до-
роги, по которым мы дважды в 
день туда и обратно выезжали в 
Джелалабад, в день его приезда 

появились три танка с экипа-
жами и подтянутыми хлопцами 
в штатском. 

Разговор на базе советников 
проходил около трех часов. 
Крючков получил исчерпы-
вающую информацию от нас, 
советников, по линии госбезо-
пасности, военных и партий-
ных советников. Затем вместе 
откушали шашлык, приготов-
ленный из курдючного бараш-
ка, приправленного наренджем 

(в чем отличие курдючного 
барашка от обычного, поймут 
только товарищи, хоть раз в 
жизни его испробовавшие. Нет 
слов! «Хошмазе!»). 

От имени советников я пре-
поднес товарищу Крючкову 
пакистанский щит. Красное 
дерево, ажурная резьба, два 
кинжала, два топора, четки из 
сандалового дерева (кстати, 
такой щит висит и у меня дома 
и напоминает о «днях суровых, 
но интересных», наполнен-
ных, как говорится, доверху). 
Крючков произвел на нас по-
ложительное впечатление. Не-
многословен, умеет выслушать 
собеседника, задает прямые, со 
знанием дела, уточняющие во-
просы. Интересуется условия-
ми житья-бытья на одном из 
самых «южных рубежей нашей 
Родины». Так что с одним из 
будущих руководителей ГКЧП 
я знаком не понаслышке.

По указанию товарища 
Крючкова сопровождавший 
его начальник охраны оставил 
для нас ящик виски «Джонни 
вокер», чем способствовал 
формированию еще более по-
ложительного имиджа началь-
ника ПГУ.

Границу Пакистана совет-
ская и афганская авиация так и 
не пересекла. Ударов по базам 
не нанесли, в дело вмешалась 

Высокая Политика. В наши дни 
американцы особо ни у кого 
не спрашивают разрешения, 
бомбят территорию Пакистана, 
когда им заблагорассудится.

Жизнь 
готовила к войне

В Афганистан я попал до-
бровольно, о чем нисколько 
не сожалею. Написал рапорт, 
попросился в служебную ко-

мандировку. Хотя мог и не 
«высовываться», поскольку к 
тому времени у меня уже было 
двое детей. 

Впрочем, в этом решении 
была определенная законо-
мерность: судьба меня словно 
готовила к заграничной коман-
дировке еще со студенческих 
времен. Во-первых, в общежи-
тии жил вместе с афганскими 
студентами. Одному из них 
помогал даже писать диплом. 
Будучи в Афганистане, узнал, 
что при Тараки мой товарищ 
входил в состав правительства, 
занимал высокий пост. Погиб в 
результате теракта, устроенного 
против него маоистской орга-
низацией: боевики расстреляли 
его из автомата у порога дома. 
Во-вторых, после университета 
я служил два с лишним года 
офицером-артиллеристом на 
советско-афганской границе; 
горно-пустынная местность, 
климатические условия, ана-
логичные тем, что и на пода-
вляющей части Афганистана. 
Поэтому мне, в отличие от 
многих коллег, было легче и 
акклиматизироваться, и вклю-
чаться в работу. 

Спустя годы я не изменил 
своих взглядов и продолжаю 
придерживаться мнения, что 
помощь афганскому народу 
была необходима. В какой 

форме, насколько грамотно и 
квалифицированно она оказы-
валась – другой вопрос. Но то, 
что касается ее необходимости, 
это однозначно!

Многие афганцы восприня-
ли Апрельскую революцию с 
надеждой, с большим ожидани-
ем перемен. Они понимали, что 
в условиях средневековья жить 
дальше нельзя! Требовались ре-
формы в сельском хозяйстве, в 
общественной жизни, которые 

бы позволили вздохнуть обще-
ству полной грудью. Но, есте-
ственно, у таких перемен были 
свои противники как внутри 
страны, так и за рубежом. 

Важно помнить: оказывая 
помощь афганскому прави-
тельству в борьбе с внутренним 
врагом, мы сдерживали воз-
можность внешней агрессии 
в эту страну. Против Ограни-
ченного контингента советских 
войск воевал весь блок НАТО, 
многие страны и организации 
оказывали моджахедам финан-
совую, экономическую помощь 
в громадных объемах. С пол-
ным правом можем говорить, 
что в Афганистане советские 
войска столкнулись с прояв-
лением не только «холодной 
войны», ведущейся Западом 
против СССР, но и самой на-
стоящей – «горячей».

Приходится только сожа-
леть, что в результате развала 
нашей общей Родины – СССР, 
проведенного вопреки мне-
нию большинства советских 
граждан, голосовавших в 1991 
году на общенациональном 
референдуме за сохранение Со-
ветского Союза (77 процентов 
населения), мы фактически 
бросили людей, воевавших с 
нами плечом к плечу. Тысячи, 
десятки тысяч афганцев после 
вывода войск были обречены 

на гибель от рук оппозиции! А 
требовалось тогда Наджибулле 
не так уж и много: оружие, бое-
припасы и ГСМ. Он контроли-
ровал большую часть страны, 
он мог бы выстоять! 

С чем столкнулись амери-
канцы в Афганистане? Под-
держав моджахедов, талибов во 
время нахождения в стране со-
ветских войск, они вырастили 
целую армию непримиримых, 
с которыми теперь безуспешно 
воюют. Натовцы пользуют-
ся еще меньшей поддержкой 
местного населения, чем в свое 
время советские войска.

Узелки моей памяти-3
Из дневника  

советника ХАД
1984 год
2 января
Все-таки 29 декабря уле-

тел афганским «бензовозом», 
верхом на бочках с «порохом». 
Не светило быть в Кабуле на 
Новый год. С 30 на 31 декабря 
было сильное землетрясение, 
баллов шесть-семь. Выскочил 
на улицу в чем мать родила. 
Горы воют, молнии, собаки 
воют, часовой с испугу стреля-
ет, дом покачивает, деревья тря-
сутся – конец света! И потом 
еще два раза земля вздрагивала, 
и сегодня утром был неболь-
шой толчок. На Новый год был 
Абдулла, Башармаль. Всю ночь 
стрельба праздничная. Отме-
чал с Фадеевым, Григорьичем, 
Хохловым, Хайраздином.

12 января
Первый дождь с лета 1983-го.
23 января
Шифровка – конец коман-

дировке!
31 января
Сижу в аэропорту. Пыта-

юсь улететь в Кабул. Эти дни 
– сплошные проводы, то в 
коммуне, то с подсоветными. 
Погода нелетная. Может быть, 
сегодня не улечу.

1 февраля
Вчера не улетел, нелетная 

погода. Вечером была буря, 
дождь. Сегодня снова сижу 
в аэропорту, обещают к 12.00 
самолет.

2 февраля
В три часа на случайном 

Ан-26 улетел в Кабул. В воз-
духе распили бутылку коньяка, 
летел с Бековым. Маслов уже 
улетел, не успел с ним увидеть-
ся. Сегодня получил обходной, 
заказал билет на 8 февраля. Ве-
чером было землетрясение, все 
выбежали на улицу. Покупаю 
«колониальные товары».

5 февраля
Все подписи собрал, все 

деньги получил, 8 февраля в 
путь на Родину. Был у Дуда-
ровых, они хорошо устрои-
лись. В четыре часа пойду за 
паспортом.

9 февраля
День полета. Немного укача-

ло, в целом терпимо. Таможню 
прошли быстро, такси взял, но-
мер в «Пекине». Позвонил до-
мой, завтра приедет Альбина.

Глава из книги Виктора РудеН-
кО «Особая миссия. Сотрудники 
кГБ СССР вспоминают об Аф-
ганской войне 1979-1989гг.». 

Записки советника
К памятной дате | Четверть века назад советские войска завершили выполнение интернациональной миссии в Афганистане

Там, где появлялись шурави (советские), они сразу же оказывались в окружении 
мальчишек. Павел Кудасов на одной из улиц Джелалабада. 1982 год.
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В прошлом году сотрудники Представительства активно 
участвовали в подготовке визитов в Воронеж Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Исламской Республики Иран 
в России Резы Саджади, Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Государства Израиль в России Дорит Голендер, 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Венгрии в России 
Иштвана Ийдярто. При нашей организационной поддержке 
Воронеж, Белгород, Липецк и Тамбов посетили делегации 
из Беларуси, Германии, Голландии, Кении, Люксембурга, 
Украины, Финляндии, Франции и Японии. 

Одним из значимых событий прошлого года стал визит 
делегации Воронежской области в Восточную Респу-
блику Уругвай, приуроченный к празднованию столетия 
со времени основания переселенцами из Воронежской 
губернии города Сан-Хавьера – единственного в Южном 
полушарии, где больше половины населения составляют 
выходцы из Воронежа. 

- Вообще-то это достаточно любопытно. Можно чуть 
подробнее?

- Город Сан-Хавьера был основан в 1913 году русскими 
сектантами во главе с Василием Лубковым, покинувшими 
Россию по религиозным соображениям и основавшими на 
новом месте колонию «Новый Израиль». Воронежские 
переселенцы познакомили уругвайцев с пчеловодством, 
медоварением, овощеводством, выращиванием льна и 
строительством русских печей. Они также занимались 
производством прополиса, ставшего в настоящее время 
ведущим экспортным товаром уругвайского департамента 
Рио-Негро. Помимо этого, благодаря стараниям россий-
ских колонистов, подсолнечник превратился в важную 
сельхозкультуру Уругвая, пользующуюся большой по-
пулярностью.

Значителен вклад переселенцев в развитие образования 
и экономики Уругвая. Так, всемирную географию и гео-
графию Уругвая целые поколения уругвайцев изучали по 
учебникам русского учёного Георгия Чеботарёва (Хорхе 
Чебатарофф), именем которого также названа улица в 
Монтевидео. Первая и самая крупная автобусная компа-
ния в Уругвае, существовавшая более 80 лет, называлась 
«Собелин», по фамилии своего создателя Забелина.

До сих пор в большинстве домов  бережно хранят при-
везённые из России старинные прялки и утюги, ставшие 
уже предметами антиквариата. Сохранились и русские 
кулинарные традиции: пироги, борщи, вареники, семечки, 
солёные огурцы и другие необычные для уругвайской кух-
ни блюда. В городе действуют Культурный центр имени 
Максима Горького, центр «Объединённая молодёжь», 
лицей имени Валентины Поярковой, клуб «Ла Собрание», 
ансамбль «Калинка». Здесь можно найти русские мага-
зины, рестораны с русской кухней и русскоговорящим 
персоналом, русские школы и т. д. Наконец, в городе 
действует музей русской диаспоры «Белый дом».

- Ну а теперь вновь вернёмся к основной теме нашей 
встречи. Обращаются ли к вам за консультацией российские 
граждане?

- Конечно! Обращаются за получением консультаций 
по вопросам въезда и выезда, легализации и истребования 
документов, оказания содействия родственникам, попав-
шим в беду за границей. 

Нередко наши соотечественники нарушают режим 
пребывания в иностранных государствах, некоторые по-
падают в различные криминальные ситуации (воровство 
в магазине, ограбление, подделка банковских чеков и 
т.д.). В подобных случаях сотрудники Представительства 
готовят и направляют запросы и необходимые докумен-
ты в российские консульства за границей. Эти усилия 
приносят положительный результат – соотечественники 
возвращались домой к своим близким. Так, благодаря 
совместным усилиям Представительства, Посольства 
России в Шри-Ланке и Центра медицины катастроф Во-
ронежской области была организована транспортировка 
жительницы г.Воронежа, получившей серьезные травмы 
в результате ДТП на Шри-Ланке.

С целью решения задач обеспечения безопасности 
граждан, находящихся за рубежом и попавших в чрезвы-
чайные ситуации, а также для их информирования о воз-
никновении ЧС с 1 января 2013 года в МИД России дей-
ствует ситуационно-кризисный центр. Для осуществления 
взаимодействия с гражданами России за границей создана 
круглосуточная «горячая линия» по вопросам безопас-
ности, специальный интерактивный интернет-портал, а 
также мобильные приложения, различные инструменты 
мониторинга и оповещения граждан.

 Центр также взаимодействует с негосударственными 
структурами, туристическими компаниями, страховыми 
фондами и агентствами, операторами мобильной связи, 
российскими компаниями, имеющими собственность и 
персонал за границей.

- Какие советы вы хотели бы дать нашим землякам перед 
турпоездкой за границу? 

- Следует отметить, что, находясь за границей, паспорт 
следует хранить при себе и никому его не отдавать. 

Рекомендуется сделать копию билетов, страниц паспор-
та (как заграничного, так и внутреннего) с биографически-
ми данными, визами, штампом о регистрационном учете, 
водительского удостоверения (если имеется), кредитных 
карт, турваучера, приглашений. Обязательно возьмите 
с собой запасные паспортные фото, в том числе детей. 
Храните копии отдельно от оригиналов.

Оставьте вашим родственникам или знакомым назва-
ние туркомпании, услугами которой вы воспользовались, 
а также маршрут вашего путешествия с указанием отелей, 
в которых вы будете останавливаться. 

Особое внимание уделите оформлению медицинской 
страховки, так как небрежное отношение к этому вопросу 
может обернуться крупными расходами в случае болезни, 
несчастного случая или транспортировки умерших.

Стоит изучить информацию о государстве пребывания: 
политическую обстановку, климатические условия, за-
коны и обычаи, особенности поведения в общественных 
и иных местах. 

Так, например, что касается ситуации в Таиланде и 
Египте - странах очень популярных среди российских 
туристов, то МИД России рекомендует избегать поездок за 
пределы курортных зон, в том числе в города и районы, где 
сохраняется повышенная социальная напряженность.

В случае возникновения непредвиденных обстоя-
тельств, например, таких, как утеря паспорта, обращайтесь 
за помощью в дипломатические представительства, кон-
сульские учреждения России (список адресов и телефонов 
дипломатических и консульских учреждений находится 
на сайте Министерства иностранных дел России: www.
mid.ru), где вам оформят необходимые документы для 
возвращения в Россию.

При задержании правоохранительными органами ино-
странного государства свяжитесь с российским загран-
учреждением для защиты ваших интересов. 

Но особо подчеркну: каждый отправляющийся за гра-
ницу должен понимать, что за свою безопасность отвечает 
прежде всего он сам. И тогда неприятностей и разного 
рода ЧП будет меньше. Ну а если они уж случатся, то мы 
придем на помощь. 

Вёл беседу Егор УЛАНОВ.

«Посольское 
дело» на службе 
России

Начало | Страница 1

Обращаясь к собравшимся 
юным спортсменам, их родите-
лям и тренерам, глава региона 
подчеркнул, что появление та-
кого объекта – событие важное 
не только для области, но и для 
всей страны.   

 - Очень символично, что 
оно состоялось накануне на-
чала зимних Олимпийских игр, 
- сказал он. – И мы открываем, 
по сути, тоже олимпийский 
объект, который вырастит ве-
ликих спортсменов.   

 Губернатор поблагодарил и 
строителей, которые «работали 
с душой и все сделали каче-
ственно, на мировом уровне».   

Спортивный комплекс пло-
щадью около 1400 квадрат-
ных метров возвели рядом со 
школой N 1 и соединили с ней 
коридором, чтобы ребятам 
было удобнее ходить на уроки 
физкультуры и тренировки. В 
основном помещении корпуса 
разместилась волейбольная 
площадка и дополнительное 
поле, на котором стоят столы 
для настольного тенниса, 
и зрительская трибуна на 
120 мест.  Как рассказали 
педагоги, в старом зале пока 
тоже продолжатся занятия 
физкультурой, а в будущем 
его планируют реконструи-
ровать.    

 – У нас таких замечатель-
ных условий не было, - призна-
лась Ирина Макогонова. - Мы 
буквально упирались пятками 
в стену, чтобы сделать подачу. В 
школьном спортзале был низ-
кий потолок, деревянный пол, 
сетку привязывали от стены до 

стены. Но наше село заслужило 
такой спортивный зал. У нас 
уже сложились волейбольные 
династии. Здесь каждый вто-
рой занимается волейболом.    

По этому поводу олимпий-
ская чемпионка шутливо за-
метила, что вместо соски им 
в роддоме сразу давали во-

лейбольные мячи. Продолжая 
мысль губернатора, она при-
звала земляков активно посе-
щать новый центр, заниматься 
в нём и быть постоянными 
болельщиками, для которых 
приготовлено 121 место.    

 – Мне очень приятно, что 
этот спорткомплекс опреде-
лили как волейбольный центр 
и навали его моим именем. Я 
уже пять лет возглавляю об-
ластную школу волейбола и 
могу сказать, что эта площадка, 
пожалуй, лучшая в области, 
– отметила Ирина Макаго-
нова. – Желаю всем ребятам 
добиться больших успехов, и 
не только в спорте. На моём 
примере вы видите, что даже 
человек из села может попасть 
в олимпийскую сборную.    

 Планируется, что в новом 
спортивном зале будут про-
водить не только районные, 
но также областные и даже 
всероссийские турниры по во-

лейболу, настольному теннису 
и мини-футболу.    

Во время торжественной це-
ремонии открытия по просьбе 
школьников Алексей Гордеев 
и Ирина Макогонова оставили 
автографы на волейбольном 
мяче – первом экспонате буду-
щего музея села Лосево.    

 После это-
г о  г у б е р н а т о р 
вместе с главой 
администрации 
района Юрием 
Русиновым на-
правились в село 
Русская Буйлов-
ка. В прошлом 
году в поселении 
проведено ком-

плексное благоустройство. 
Здесь обновили парковую зону, 
выложили новые дорожки, 
установили скамейки, све-
тильники, привели в порядок 
детскую и летнюю танцеваль-
ную площадки. Кроме того, 
отреставрирован мемориаль-
ный комплекс, посвящённый 
памяти погибших земляков в 
годы Великой Отечественной 
войны.    

 Отдельное внимание Алек-
сей Гордеев уделил местному 
Дому культуры, отремонти-
рованному силами поселе-
ния. В течение года в Русско-
Буйловском СДК проводится 
до 300 мероприятий, в том 
числе около 100 - для детей 
и подростков. Коллективы 
художественной самодеятель-
ности – постоянные участники 
и победители районных, город-
ских и областных конкурсов, 
смотров, фестивалей, празд-
ников народного творчества. 

Визитной карточкой является 
народный фольклорный ан-
самбль «Донские родники». С 
участницами этого коллектива 
Алексей Гордеев познакомил-
ся лично, побывав у них на 
репетиции. Облачившись в 
нарядные костюмы, певицы 
разместились в «горнице» - в 
комнате, где собраны различ-
ные предметы сельского быта. 
Послушав профессиональное 
исполнение и попробовав мест-
ного кваса, губернатор перешёл 
в просторный читальный зал 
библиотеки. Здесь он пообщал-
ся с посетителями и осмотрел 
книжные фонды. Заглянул он 
и в большой зрительный зал 
на 340 мест.    

 Здесь же, в Русской Буй-
ловке, Алексей Гордеев осмо-
трел мобильный медицинский 
подвижной комплекс. В это 
время в селе проводился вы-
ездной приём населения. Ком-
плекс поставлен в Павловскую 
районную больницу в рам-
ках реализации региональной 
программы «Модернизация 
здравоохранения Воронежской 
области на 2011-2013 годы». Он 
создан на базе шасси автомо-
биля КАМАЗ и оснащён диа-
гностическим оборудованием 
и флюорографическим каби-
нетом. Губернатору показали 
кабинеты врача общей прак-
тики и акушера-гинеколога. 
Как сообщил главврач ЦРБ 
Александр Королюк, с конца 
прошлого года здесь проведе-
но медицинское обследование 
жителей уже целого ряда на-
селённых пунктов Павловского 
района общей численностью 
почти 1,5 тысячи человек.    

 В администрации поселения 
главе региона показали местное 
представительство многофунк-
ционального центра оказания 
государственных и муници-
пальных услуг, начавшее работу 
буквально на днях. Сотрудник 
МФЦ заверила губернатора в 
том, что система функционирует 
исправно, с документооборотом 
проблем нет, межведомственное 
взаимодействие осуществляется 
без сбоев.    

 В Русской Буйловке Алек-
сей Гордеев провёл рабочую 
встречу с главой админи-
страции Павловского района 
Юрием Русиновым и главой 
Русско-Буйловского сельского 
поселения Юрием Шевченко.    

 - Несмотря на то, что Пав-
ловский район сейчас раз-
вивается позитивно в плане 
промышленности и сельского 
хозяйства, всё-таки остаются 
проблемы в ЖКХ, ремонте до-
рог и водоснабжения. По всем 
этим вопросам мы предметно 
поговорили. Есть конкретные 
планы, в том числе и по со-
финансированию со стороны 
области. Уверен, район в даль-
нейшем будет иметь хорошую 
динамику развития, - поделился 
итогами разговора глава регио-
на с представителями СМИ.   

 Кроме того, он обратил 
внимание на то, что недавно 
муниципалитету при поддерж-
ке правительства Воронежской 
области удалось решить про-
блему обманутых дольщиков 
на местном уровне. В августе-
сентябре будет сдан дом на 190 
квартир, который позволит 
Павловску полностью закрыть 
этот вопрос.    

 В райцентре губернатор посе-
тил ещё один социальный объект 
– строящийся физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Возведение двухэтажного зда-
ния ФОКа с универсальным 
игровым залом и плавательным 
бассейном было начато в июне 
2012 года. Ввод в эксплуатацию 
ожидался в конце прошлого 
года, но генподрядчик допу-
стил отставание от графика, и 
теперь срок завершения объекта 
перенесён на март нынешнего 
года. Сейчас в здании осущест-
вляется внутренняя отделка. 
Губернатору показали большой 
спортивный зал и бассейн, 
продемонстрировав плановую 
степень готовности и заверив, 
что работы будут завершены 
в срок. Глава региона поручил 
ответственным лицам держать 
этот вопрос на постоянном 
контроле, пообещав приехать в 
марте на открытие ФОКа.    

 Подводя итоги поездки, 
Алексей Гордеев, прежде все-
го, обозначил самое важное 
событие этого дня – открытие 
волейбольного центра в Лосе-
во. Кроме того, он отметил по-
ступательное развитие в районе 
сельской культуры:    

 - Хотел бы сказать, что Пав-
ловский район в этом смысле 
у нас один из лидеров, - под-
черкнул губернатор. - Здесь 
сумели вместе с правитель-
ством Воронежской области 
во всех крупных поселениях 
отремонтировать сельские 
дома культуры. Кроме того, 
идёт ремонт ещё шести клубов. 
Многим районам необходимо 
взять на вооружение этот цен-
ный опыт.

За опытом ходить не надо

Отдельное внимание Алексей 
Гордеев уделил местному 

Дому культуры, отремонтирован-
ному силами поселения. В течение 
года в Русско-Буйловском СДК про-
водится до 300 мероприятий.
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Генеральному директору ОАО «Вагонреммаш»

Валерию Ивановичу
НИкОлАеВу

Уважаемый Валерий Иванович!
Коллектив Воронежского вагоноре-

монтного завода – филиала ОАО «Ва-
гонреммаш» от всей души поздравляет 
Вас с днём рождения! 

Профессионализм, целеустремлен-
ность, неординарность мышления, 
незаурядные организаторские спо-
собности снискали Вам авторитет и 
уважение коллег. Мы отдаём должное 
Вашему  высокому профессионализму 
и плодотворной созидательной энер-
гии, позволяющей успешно достигать 
намеченных целей. Для нас всегда 
ярким примером служат оптимизм, 
целеустремленность и преданность 
делу, которому Вы служите. Человек 
энергичный и деятельный, талантливый 
руководитель-организатор, Вы многое 
сделали для развития заводов ОАО «Ва-
гонреммаш».

Желаем Вам достижения новых вы-
сот в профессиональном мастерстве, 
крепкого здоровья и сил для реализации 
всех намеченных планов во благо процветания России!     

Всегда оставайтесь таким же успешным руководителем и отзывчивым человеком!
С уважением,

трудовой коллектив Воронежского вагоноремонтного  
завода – филиала ОАО «Вагонреммаш».

поздравительная открытка

реклама

Купим долги
организаций

Тел. 89155878851, 8(473)222-05-67.
Реклама

У Евгения Новичихина – 
юбилей!

9 февраля нашему другу и коллеге  Заслуженному 
работнику культуры Российской Федерации, лауреату 
престижных литературных премий Евгению Григорье-
вичу Новичихину исполняется 75 лет. Многие знают 
его как великолепного поэта и прозаика, публициста и 
переводчика, как кинодраматурга, как общественного 
деятеля. Десятки книг, вышедших из-под его пера и 
адресованные читателям самого разного возраста, 
занимают достойные места на полках общественных 
и семейных библиотек.  В памяти любителей кино-
фильмы, снятые по его сценариям: «Опять надо жить», 
«Ночь на кордоне», «На реке Девице»...

Правление Воронежского регионального отделе-
ния Союза писателей России, председателем которого 
Евгений Григорьевич был в своё время и деятельным 
членом которого является по сию пору,  публично 
выражает ему свою благодарность за активное уча-
стие в делах писательского сообщества, за высокий 
личный творческий пример. Для многих начинающих 
литераторов он стал добрым наставником, благоже-
лательным рецензентом, первым редактором. А быть 

рядом с ним, в числе его друзей - настоящий подарок судьбы.
В канун  юбилея губернатор Алексей Гордеев подписал документ о награждении Евгения 

Новичихина высокой наградой нашей области «За труды во благо земли Воронежской».
Поздравляем,  Евгений Григорьевич, и с юбилеем, и с этой замечательной наградой! 

Желаем долгих лет в здравии, душевной бодрости, новых впечатляющих достижений на 
литературном поприще!

Правление регионального отделения Союза писателей России.

Дорогие Юлия и Юрий Шамины!
Сегодня родилась ваша семья, и мы от всего сердца поздравля-

ем вас с вступлением в законный брак! Пусть ваша любовь греет 
семейный очаг всю жизнь. Живите в гармонии, дарите друг другу 
внимание, будьте терпимы, уважительны , пусть ваш дом полнится 
здоровыми и радостными улыбками ваших детей, которые станут 
надежной опорой вам в будущем! Счастливой вам совместной 
дороги! 

                                                                          Коммуновцы.

Реклама

ИП главе К(Ф)Х Чехонадских О.А. 

срочно требуются траКтористы-машинисты. 
Среднемесячная заработная плата 25-30 тыс. руб. 

Опыт работы от 3 лет.
Тел. 8-920-450-47-48.

Шишкарев Александр Владимирович
(ИНН 463222661077; СНИЛС 044-990-898-07;  

почтовый адрес: 305016, г. Курск, ул. Советская, д. 15а, кв. 69;  
адрес электронной почты: sav-arbadm@rambler.ru; контактный телефон: +79103142284), 

член НП «СРО АУ СЗ» (ИНН 7825489593; ОГРН 1027809209471;  
193124, г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, под. 6), 

утвержденный конкурсным управляющим ОАО «Зерно» 
(ОГРН 1023601313141; ИНН 3631000030; 396840, Воронежская обл., Хохольский р-н, 

р.п. Хохольский, ул. Заводская, 45),
признанного на основании Решения Арбитражного суда Воронежской области 

от 08 ноября 2010 г. по делу № А14-1210/2010 4/9б несостоятельным (банкротом), 
сообщает, что по результатам первоначальных торгов 

по продаже прав требования  должника,
входящих в состав Лота № 3, объявление о проведение которых было опубликовано 

в газете «Коммуна» № 185 от 14.12.2013 г., 

победителем признано 
Общество с ограниченной ответственностью 

«Капитал-Менеджмент» 
(ОГРН 1054639109051; ИНН 4632055770; 305000, г. Курск, ул. Володарского, д. 70, оф. 53), 

предложившее цену 253334 (двести пятьдесят три тысячи 
триста тридцать четыре) рубля 42 копейки. 

Победитель торгов не является заинтересованным по отношению к должнику, 
его кредиторам и конкурсному управляющему. 

Конкурсный управляющий и саморегулируемая организация арбитражных управляющих, 
членом которой он является, участия в капитале победителя торгов  

не принимают.
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«Пушкин есть явление чрез-
вычайное, и, может быть, един-
ственное явление русского 
духа: это русский человек в 
его развитии, в каком он, мо-
жет быть, явится через двести 
лет», - писал Николай Гоголь. 
Автор «Мертвых душ» оказал-
ся пророком, и действительно, 
Александр Сергеевич и через 
двести лет приходит к нам 
как русский человек в своём 
развитии. И сейчас нам он как 
никогда  необходим для всей 
нашей человеческой и нацио-
нальной жизни.

Почему? Да потому что 
мы многое потеряли, прежде 
всего – ориентиры; потеряли 
элементарные представления 
о том, что есть добро, а что зло, 
что хорошо, а что плохо, что 
красиво, а что безобразно. И 
это характерно не только для 
России, то же происходит в 
Европе. Сегодня мы живём в 
условиях невероятного насту-
пления англоязычной стихии, 
которая уже становится просто 
бедствием. Нечто подобное 
происходило в предпушкин-
ское и пушкинское время, 
но только тогда всюду царил 
французский язык, а бедствием 
было влияние всего француз-
ского. Это со временем было 
преодолено, большая заслуга в 
этом – Пушкина. 

Вспомним, ведь Александр 
Сергеевич прошёл великолеп-
ную французскую школу и в 
детстве, в семье, и в лицее, где 
у него была даже кличка «фран-
цуз». Но наряду с великолеп-
ным знанием французского 
языка, Пушкин до тонкостей 
чувствовал и родной русский. 
В этом большая заслуга его 
бабушки – Марии Алексеевны. 
Она, няня Арина Родионовна, 
дядька Никита Козлов, кото-
рый был при поэте с детства и 
до самого конца – именно эти-
ми людьми была представлена 
«народная школа» Пушкина. К  
этому нужно добавить и летнее 
пребывание в Подмосковье 
в имении Захарово. Пять лет 
прожил в деревне будущий 

поэт, общаясь с простыми 
людьми. Так в детстве была им 
пройдена школа – языковая, 
словесная. 

Доводилось слышать, что у 
Пушкина не было детства. Это 
как посмотреть! Да, воспиты-
вали и обучали гувернеры и 
домашние учителя, но и обще-
ние с родителями было, и они 
были не без талантов. Отец 
писал стихи, оказался даро-
витым актёром-любителем, 
а мама, Надежда Осиповна, 
была не только светской льви-
цей: великолепно владела пе-
ром, её письма сравнивали с 
письмами известной француз-
ской писательницы мадам де 
Сталь. А общение с известными 
русскими писателями начала 
XIX века – Н.Карамзиным, 
И.Дмитриевым, К.Батюшко-
вым, В.Жуковским, которые 
бывали в доме Пушкиных и за-
тем посещали юное дарование 
в лицее? И вот, пройдя велико-
лепную школу двух языков и 
двух культур, Пушкин создал 
русский литературный язык. 
Поэт как бы взял «передовую 
французскую технологию» и 
применил её к русскому языку. 
А основоположником языка 
считают Пушкина. Почему? Да 
потому что он, образно говоря, 
«раскрутил» его, выявил его 
мощнейший потенциал, по-
казал его безмерное богатство. 
Например, слово «блестеть». 
У поэта оно употребляется в 
12 значениях: «Ничем мы не 
блестим», «Сатиры смелый 
властелин, Блистал Фонвизин 
друг свободы», «Театр полон, 
ложи блещут»…

Тургенев, Достоевский, Тол-
стой творили уже по создан-
ному Пушкиным, и поэтому 
Александр Сергеевич – Бог 
русской литературы, образец, 
ибо он дал нам Слово, исполь-
зовав для этого и французский 
язык, на то время самый совер-
шенный, самый «идеальный». 

Возможен ли сейчас «но-
вый» Пушкин? И каким он 
может быть?

У Фёдора Сологуба есть 
любопытная фраза: «Новым 
Пушкиным будет тот, кто об-
ворует своих современников». 

Пушкин действительно «об-
воровал» и многих современ-
ников, и многих своих пред-
шественников, но если бы он 
этого не сделал, то неизвестно, 
был бы у нас Пушкин. Этим, 
кстати,  «грешили» и Байрон, 
и Гете, который говорил о себе 
так: «Начни я перечислять, 
чем я обязан великим предше-
ственникам и современникам, 
то от меня, право, мало что 
останется».

Так же и с Пушкиным. В 
20-е годы прошлого века, вы-
шла работа исследователя 
М.О.Гершензона «Плагиаты 
Пушкина». Выясняется, что 
великий русский поэт поза-
имствовал многое у многих. 
Так, у поэта Саларева, которого 
уже никто не помнит, он взял 
формулу «Что в имени тебе 

моём?» и поместил её в стихи, 
обращение к Каролине Собан-
ской. У поэта Филимонова есть 
строки: «И разъяренные валы 
(…) дробят о грозные скалы», а 
у Пушкина: «Дробясь о мрач-
ные скалы, шумят и пенятся 
валы». Определение «гений 
чистой красоты» мы восприни-
маем как пушкинское, на самом 
деле автор - В.А.Жуковский. 
Однако ограничимся этими 
примерами.

Вот так гениальный Алек-
сандр Сергеевич Пушкин про-
пустил через себя всю русскую 
литературу XVIII-начала XIX 
века, беря, где возможно, то 
строчку, то эпитет, то образ, то 
слово. Образно говоря, Пуш-
кин – это производная, то есть 
результат общенациональных 
усилий. Есть известное выска-

зывание Герцена: «Россия от-
ветила на вызов Петра сто лет 
спустя громадным явлением 
Пушкина». Действительно, вся 
Россия сконцентрировалась 
в нём. Поэт в своих произ-
ведениях обобщает, синте-
зирует и русский, и мировой 
художественный опыт. Образы, 
которые как будто бы рас-
полагаются высоко и далеко, 
«опрокидываются» им в жизнь, 
в окружение, в житейские дела 
того времени. Один лишь при-
мер. Трагедия «Моцарт и Са-
льери», казалось бы, написана 
о композиторах XVIII века, а 
ведь подобный сюжет мог бы 
быть отнесен к Пушкину и его 
окружению. Недаром перво-
начальное название трагедии 
было «Зависть». Пушкин всег-
да ищет какое-то продуктивное 
начало. И зависть в каком-то 
смысле даже хорошее качество. 
«Зависть - сестра соревнова-
ния», - писал великий поэт. 
Сам же он стал предметом со-
вершенно особой зависти. Все 
работают на Пушкина, Пушкин 
что-то у каждого берет, но ни 
один литератор никогда к нему 
не приближается. Ни один! 
Можно трудиться в тысячу 
раз больше, чем Сальери, и всё 
равно не стать Моцартом.

Мы сейчас не очень хорошо 
живём, в определённой степени 
даже загнаны в угол. И всё же 
способны выйти к Пушкину, но 
это возможно только если сде-
лаем над собой усилие, други-
ми словами, если ответим ему 
определенным нравственным, 
эстетическим, интеллектуаль-
ным усилием.

А поможет нам в этом сам 
же Пушкин, его поэзия, его 
творчество, его жизненный 
пример. Если перефразировать 
Александра Блока, то автор 
«Онегина» – даст нам руку 
в непогоду, поможет в немой 
борьбе!

Замечательная актриса, 
остроумный собеседник и му-
дрый человек – Фаина Ранев-
ская как-то заметила: «Мне 
жаль иностранцев», - сделала 
паузу и добавила: «У них нет 
Пушкина». Так порадуемся 
тому, что у нас Пушкин есть.

У нас есть Пушкин!
национальное достояние | 10 февраля исполняется 177 лет со дня гибели великого русского поэта
анатолий мануШин
г.Воронеж

Н.Ильин. «Пушкин». Техника силуэта. 1941 год.

ПОэтИЧеСКАя РУбРИКА

евгений ноВичихин

*   *   *
Дороги… Дороги… Дороги…
Обочины в скорбных крестах…
И жёны в бессильной тревоге,
И матери в вечных слезах.

Но даже угроза однажды
Взойти на последний порог
Не в силах в нас 
                вытравить жажды
Дорог…

*   *   *
Грянет ливень.
Смоет он со стен
Милого родительского дома
Всё, что не к лицу ему совсем, –
И уймётся под раскаты грома. 

А потом блеснёт надежды луч.
Но придёт ли 
                исцеленье к болям?
Грянет он. 
Гряда лиловых туч
Выползает 
Над пожухлым полем… 

*   *   *
О том, что сами
Мы с усами,
Давным-давно
Мы знаем с вами.
Но почему-то –
Вот конфуз! –
Идём за теми,
Кто безус.
Мы скользкими 
Дорогами 
Ползём 
За демагогами.
Мы, шевеля усами,
Спешим
За болтунами.
Сплошными

Косогорами
Бредём
За прожектёрами,
А часто –
И за ворами.
…На грани
Мрачной полосы
Спроси:
- А где ж мои усы?

*   *   *
Да, сегодня выбрались 
                                     в кумиры
Те, кто – и впопад, 
                              и невпопад – 
Могут с нежным, 
Чистым звуком лиры
Запросто связать 
Отборный мат.
Входит мерзость 
В нашу кровь  и в плоть,
Торжествуют 
Нечисти законы…
И вот-вот 
Расплачется Господь,
Грустно глядя 
На людей 
С иконы.

*   *   *
По какой причуде моды,
По каким изгибам речи
То «флешмобы», 
То «дресс-коды»
Душу русскую калечат?
Мне милее речь родная –
Та, где каждое словечко
Чистотой  своей пленяет
И журчит из уст, как речка.
…Не кому-нибудь в угоду
И, конечно, не в обиду:
Есть дресс-код
Иль нет дресс-кода,
На флешмоб не жди – 
                           не выйду.

*   *   *
Есть у любви
Немало троп и трасс.
И где-то вдруг
Мелькнёт между делами:
А так ли важно,
Что не любят нас? 
Куда важнее то,
Что любим сами!

*   *   *
Занавесом мрачным 
                        жуткой темени
Мне тогда всю жизнь 
                                позанавесило.
А ромашки – 
Явно не ко времени –
Улыбались,
Ухмылялись весело.
Я в тот миг 
               не видел ничегошеньки,
Только и запомнилось: 
На платьице – 
Крапинки. 
А может быть – горошинки.
Думал: 
«А не слёзы ль мои катятся?..»

*   *   *
Для решенья судьбы моей – миг,
Был лишь миг отведён.
Даже дождь на минутку затих:
Не ослышался ль он?
Не ослышался, нет. 
И теперь
Мы остались вдвоём.
Я и сам, мой дружище, поверь,
Стать хотел бы дождём,
Чтоб над городом этим шурша
Пролететь налегке,
Тёплой каплей 
                  припасть чуть дыша
К этой милой руке…

*   *   *
Таять от улыбки и от взгляда,
Растворяться 
                  в круговерти дней…
Только за любовь 
                         бороться надо.
Ну а мы…
А мы боролись – с ней!
Бились так, 
               собрав остатки воли,
Чтобы уж – 
                совсем, наверняка…
Ну, и что в итоге? 
Побороли?
Для меня – 
Бо-о-ольшой вопрос пока…

*   *   *
Как унизительна пора
Между разладом и разрывом!
Казалось, был 
                    вполне счастливым
Ты лишь вчера.
И вот собой затмила свет
Непонимания громада,
Когда молчать ещё не след,
А говорить уже не надо.
Ты бьёшься как об стенку лбом,
Всё время думая с испугом:
«Нет, ты не должен 
                         стать врагом…»
Но ты не в силах 
                         стать и другом!
Тут – высоченная гора,
А там – тропинка 
                               над обрывом…
Как унизительна пора
Между разладом и разрывом!

*   *   *
Не из тех ты, 
Кто слывёт двужилым,
Не  скала, 
Не айсберг, 
Не броня.
Но тебе – 
Единственной – 
По силам
В мире этом
Удержать меня…

*   *   *
Грешно, наверно, 
                  мне винить свой рок.
И вижу, жизнь 
                    окидывая взглядом,
Что не был и не буду одинок, –
Сомнения мои со мною рядом.

Решение приму, 
                    но – тут как тут –
Они уже. Ать-два! – 
                             шагают в ногу.
Спокойно спать, 
                     конечно, не дадут.
Но выведут на верную дорогу!

Ну вот опять 
                     сомнение гнетёт…
Так, может, 
      ты для жизни не потерян?
Лишён сомнений 
                        только идиот.
Вот он –
Всегда,
Везде,
Во всём уверен!

Завтра замечательный воронежский поэт, перевод-
чик, кинодраматург и публицист Евгений Новичихин 
отмечает своё 75-летие. На его счету около полу-
сотни сборников стихов, сатирических миниатюр, 
краеведческих заметок и воспоминаний. Только что 
в журнале «Подъём» опубликована его документаль-
ная повесть «Добрым молодцам урок» о сказительни-
це Анне Николаевне Корольковой.
А ещё Евгений Григорьевич давний друг и автор 
«Коммуны». В преддверии 75-летия мы от всей души 
поздравляем Евгения Новичихина с юбилеем и пред-
ставляем его новые стихи.

«И вижу, жизнь окидывая взглядом...»
ВеСтИ

Онегин,  
добрый наш приятель

В музее-усадьбе Дмитрия 
Веневитинова в Новожи-
вотинном открылась вы-
ставка копийных работ ху-
дожника Ю.Игнатьева «И 
пробуждается поэзия во 
мне». Иллюстрации к пуш-
кинскому роману в стихах 
«Евгений Онегин») попали 
сюда в рамках проекта «Сло-
во». Программа открытия 
выставки включала мастер-
класс специалиста службы 
творческих проектов и гран-
товой работы Пушкинского 
музея-заповедника «Михай-
ловское» Н.Шаболовской.

Василий ЧЕрНОусОВ. 

Открыли детсад
В здании неполной шко-

лы села Юрасовка Ольхо-
ватского района открылась 
группа для 25 дошколят. По 
словам директора школы 
Нины Ереминой, хоть дет-
ский садик получился не-
большим, но зато современ-
ным и уютным. В нём есть 
спальная и игровая комнаты, 
собственная прачечная и 
медицинский блок. Теперь 
юрасовские родители могут 
спокойно работать, не пере-
живая за своих ребят.  

Анастасия ВОрОНиНА.

Позаботятся о птицах
Экологическую акцию 

для школьников по под-
держке птиц в зимний пери-
од провёл вчера в гимназии 
№7 Воронежа городской 
зоопарк. Ребята познако-
мились с проблемами пер-
натых на открытом уроке, в 
рамках которого о том, как 
надо заботиться о крыла-
тых, рассказали сотрудники 
Графского заповедника. 
Для наглядности учащимся 
показали чёрного ворона 
Романа из Воронежского 
цирка имени Анатолия Ду-
рова. В конце раздали сто 
картонных заготовок для 
кормушек.

Анастасия БЫрКА.


